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《与神同行》 

骄傲的地雷（1） 

 

 

地雷在战争中，是一个杀伤力很厉害的武器，它是一种极隐密的装置，表面上是无法看得出

来的。然而人或车辆若不小心误触了它，就会立即引发极大规模的爆炸，造成死伤。正因为

地雷是我们肉眼所不容易看见的，又不是放置在地面上的，所以更难防范，一旦发觉的时候，

已经太迟，有可能是粉身碎骨了。其实，在我们属灵的生命里，也经常会有“地雷”的出现，

那当然是我们的仇敌魔鬼撒但所设下的。其实，在战场周围，到处都可以放有地雷，大街小

巷，田间或者是双方交界之处，都可能会有，甚至埋放地雷的人，事后也记不得曾经在哪里

放置过地雷。同样，撒但在我们沿途上都放置了地雷，叫我们一不小心就踩上去，结果怎样，

当然是可想而知。基督徒的人生永远不会一帆风顺，其中总会有苦难，还有来自撒但放置的

地雷。 

 

要是我们不小心误入了撒但的陷阱，踩着了地雷，立即引来的，就是我们和神之间的关系会

受到拦阻，我们跟人的关系，我们在人面前所作的见证等等，都将会受到影响。有的时候，

更会让我们就此毁掉一生，所以我们不可不加以提防，今天我们就要来思想到撒但在我们生

命中所放置的地雷，到底是什么。虽然我们难以估计和预料，但是我们也不是绝对没有迹象

可寻的，所以我们就得学会去侦查和分辨，然后学习怎样去保护自己，不让这些东西去防碍

我们跟神之间的关系，不让它毁坏了我们的见证，更不让撒但就此毁了我们的一生。 

 

今天我们要看的经文，是但以理书，请我们看但 4:27-30，这段经文记载但以理先知刚替尼布

甲尼撒解梦。经文这样说：“王阿，求你悦纳我的谏言，以施行公义断绝罪过，以怜悯穷人除

掉罪孽，或者你的平安可以延长。这事都临到尼布甲尼撒王。过了十二个月他游行在巴比伦

王宫里，他说，这大巴比伦不是我用大能大力建为京都，要显我威严的荣耀么？”弟兄姐妹，

这是多么自大的话，我们再看第 30 节所记载的：“他说，这大巴比伦不是我用大能大力建为

京都，要显我威严的荣耀么？”（但 4:30） 

 

今天我们要先来看头一个属灵的地雷，就是骄傲。为什么骄傲是这么具有毁灭性呢？因为在

我们所讲到的地雷中，骄傲可以说是最隐蔽的，也是最难发现的。我想我们都不希望别人认

为我们是个骄傲的人，所以当别人有意无意指出我们是骄傲的时候，我们很快就会否认，因

此我们自己差不多是最后一个发现自己有骄傲这毛病的人。刚才我们说过了，所谓地雷，就

是一个设计和装置上能够伤害人，甚至是毁灭人的武器。当我们明白到误触地雷之后所引来

的严重后果，我们就知道为什么我们要那么小心的去对付它，要全力以赴的去躲开它。 

 

骄傲这地雷不容易察觉，也不容易对付和清理。到底什么是骄傲呢？圣经中所说的骄傲到底

有什么含意呢？简单来说，骄傲是过份强调，以及过份注意自己，那是对自己一种不正确的，

或者说歪曲的看法。这种看法是神所不喜悦的，因为我们过份看重自我，强调自我。我所想

的，我所感觉的，我所拥有的，我所渴望的，我所期待的，以及我人生的目标等等，我们都

把它看得太重要，而最重要的，是这种看法是神所不喜悦的看法。 

 

到底神是怎样看骄傲呢？圣经很清楚的告诉我们，神恨恶骄傲，而神所恨恶的事是不应该停

留在我们生命中的。为什么神那样恨恶骄傲呢？可以有几个原因，首先是因为骄傲是魔鬼的

特色。相信我们还记得赛 14 章所说到的，撒但怎样因为骄傲，要与神同等，所以被神逐出天

上，沦为撒但。原先撒但是美丽而尊贵的天使长，在天上供奉神的，但因为心高气傲，相与

神同等，所以才沦为撒但。 
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赛 14:13-14 说：“你心里曾说，我要升到天上，我要高举我的宝座在神众星以上，我要坐在聚

会的山上，在北方的极处。我要升到高云之上，我要与至上者同等。”这是撒但心中所渴想的，

简单来说，牠希望做神，牠希望与神同等，牠希望取代神的地位，其实这种“高抬自己，想

要做神”的想法，一早就存在人类的始祖心中。也就是说，神造了人之后，人就已经在撒但

的引诱下有这样的想法。 

 

还记得蛇对女人夏娃说的话吗？蛇对女人说，“如果你吃了这禁果，你便能和神一样分辨善恶”，

换句话说，你在某个程度上就会跟神一样。这是吸引夏娃的，因为夏娃心里想要跟神一样。

这给我们看见，自有人类以来，骄傲已经存在于人的心里，这是神所恨恶的，是神所憎恨的，

因为是撒但的特色。箴 11:2，讲到骄傲能够叫人蒙羞。经文说：“骄傲来，羞耻也来，谦逊人

却有智慧。”在箴 29:23 又说：“人的高傲，必使他卑下；心里谦逊的，必得尊荣。”还有是箴

16:18-19 也说：“骄傲在败坏以先，狂心在跌倒之前。心里谦卑与穷乏人来往，强如将掳物与

骄傲人同分。” 

 

我们要留意的就是，神恨恶骄傲，不单因为骄傲是撒但的特色和记号，更是因为骄傲是欺骗

人的。我们可以想，当有人到你面前提醒你或劝戒你，指出你是一个骄傲的人的时候，你会

有什么响应呢？相信所有人的反应都必然是否认，并且竭力维护自己。对方可以控诉我们很

多别的事情，但是一说到我们骄傲的时候，我想我们一定会否认，并且为自己辩护，否认自

己是个骄傲的人。这就是为什么箴言一再的指出神恨恶骄傲，因为骄傲是骗人的。 

 

现在我们来问，是什么让人产生骄傲的呢？到底是什么使得人骄傲呢？首先我们要承认，人

都是以自我为中心的，没有人例外，所谓“人不为己，天诛地灭”，人为自己是理所当然的事。

所以人以自己为中心，留意自己的事，在意和关心个人的事，是无可厚非的。人人都会顾念

自己的感受，人人都会在意自己的欲望，自己的利益和目标，留意自己的表现，不管自己是

怎样的人，其实这些情况都是大同小异的，人人都顾着自己，都以自我为中心。他们关心自

己过于关心别人，或者关心神的旨意，神的计划和目的，正因为人以自我为中心，所以很容

易掉在骄傲的试探里。 

 

第二个人之所以骄傲的原因，是人要用骄傲来掩饰自己的不足和无能。很多时候，在多人的

场合中，说话最大声的，想吸引人注意的，想成为人群中的核心人物的，往往就是一个最软

弱的人，因为他们知道自己不足和软弱，所以企图用声音去盖过别人，藉此掩饰他的弱点和

不足之处。他们希望得到别人的认识，希望有人注意，希望样样事情走在前面，其实他们内

心是空虚的，空洞的。通常一个骄傲的人，生命里都存有一个很大的空虚，所以他们要借用

别的办法去取得别人的留意和认同。 

 

第三个原因，人之所以骄傲，是因为他们在还没有充足预备的情况下，获得机会和地位，所

以他们就骄傲起来。我所指的不只是在世俗的职位上是这样，就是在教会里，也有这些情况

出现。如果一个人本来是没有任何权位的，你突然给了他一些，你可以观看到他跟着而来的

改变。其实，神最清楚我们每一个人，神知道我们可以承受多少，适合得到多少，神会按着

我们所能承载的给我们。只是有的时候，我们想把某人推高些，推快些，所以就给了他一些

他还没有预备好领受的权柄，结果有可能反而害了他。 

 

比方说，某人上台讲见证，讲得很有条理，也很有吸引力和说服力，于是教会就认定他是个

可造之材，可以适合将来在教导和传授方面帮忙，因此不管他预备好了自己没有，就过早给

了他过多的机会和地位，很明显教会是想栽培这个人，甚至用世俗的话说“捧”这个人。结
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果怎样呢？这其实是撒但要乘虚而入的大好机会。如果那人已经在属灵上和心志上预备好了，

问题就不大有，因为神也会在合适的时间里给人有更大的机会。只是如果那个人还未预备好，

突然之间得到特别的宠爱，特别的责任，或者是特别的权利和赞赏，特别的赏识和接纳等等，

是在他们还没有预备好的时间内出现，这就成为他们日后骄傲的原因了。保罗在提前 3:6 提

醒我们“初入教的不可作监督，恐怕他自高自大，就落在魔鬼所受的刑罚里。” 

 

即使这些人开始的时候并不表现骄傲，也许还会很谦卑，但是因为他们相信周围的人的说话，

尤其是奉承的话和赞赏的话，信到十足，而不加反省，那么很容易或迟或早他们会掉进骄傲

的陷阱里，难以自拔。这不管是什么事奉岗位，也不管是那一种的事奉，或者是主日学老师

也好，诗班员也好，或者是司琴人员也好，你是在未曾预备好的状态下接受了这个职位的，

你很容易会有骄傲的心，即使你口里说我是为神而做的，我是在服事神，但是在行为和态度

上，我们依然有可能会骄傲了而不自知，这实在是一个极大的考验。 

 

有事奉岗位的人请特别留意，不管你的岗位是什么，都没有分别。我们要留意的就是，如果

你开始享受人们对你的赞美，你爱听人们的接纳和称赞，你就有危险了，在你面前已经亮起

了红灯，因为你很有可能会踩在骄傲的地雷上而还不自觉，又或者你所朝的方向已经有了偏

差，因为你是在讨好人，在寻找人的赞美，过于在谦卑的事奉神，或者专为讨神的欢心而做，

这骄傲能够拦阻你和神之间的关系，我们不得不加倍留意，免得我们落在撒但的陷阱中。 

 

弟兄姊妹，无论神给你什么机会，你都要小心，你要敏感于神的安排，认识到我们的位分和

职责所在，不能有任何的偏差，特别是我们事奉的岗位是公开性质的，像站在讲台上传讲信

息的，或者是作带领的，就更加要小心。我不是说我们不能因为别人的接纳和赞赏而开心，

这其实是正常的感觉和反应，但是不要因此而沾沾自喜，夺取了神的荣耀。或者越来越要求

别人捧你的场，要求别人给你更多的赞美，因为这样我们就会走向表扬自己，宣传自己而不

是在传讲神和传讲圣经的真理。我们要讨好听众，迎合他们的口味，让他们觉得我讲得动听，

讲得合他们的胃口，这就错了。 

 

我们得时常反省自己的心态和动机，到底我是不是在事奉神呢？到底我是不是把人带到神面

前，帮助人认识耶稣和信靠耶稣呢？我们要视察自己内心的喜悦，是出于肉体的反应，喜欢

有人赞美，因而有满足感呢？还是我们在喜悦之余，把荣耀全归给神呢？若是我们掉在骄傲

中，这将会直接影响我们和神之间的关系，会使得我们的事奉受到伤害。我们心中以为自己

有才华，有经验，比别人强，这其实全都是骄傲的意念，是神所恨恶的。 

 

试想，我们有什么不是出于神，不是从神而来的呢？我们有什么不是透过十字架而获得的呢？

神的美善和慈爱，以及怜悯恩典等等，都是透过耶稣在十字架上钉死而加给我们的。只有因

为耶稣在十字架上为我而死，我今天才成了何等样的人，我是因为神的恩典而成为新造的人，

我的罪得到了赦免，我可以在圣洁中与神同行。所有的好处都是从神而来，透过耶稣基督而

赐给我的。任何时候我们若忽略了这点，我们以为自己有足够的力量，我们以为自己行，这

个时候我们就会忘记了神是万有之源，当神被我们逐出思想之后，骄傲就自然会潜进来。 

 

什么时候神踏出去，骄傲就会进来，可以说是同时进行的。当我们说我们不需要神的那一刻，

骄傲马上闻风而至，几乎是同一时间闯进来的。这是撒但所设的陷阱，是牠所设的地雷，叫

我们踩上去。跟着的结果就必然是悲剧收场，因为我们会彻底的佚败，我们会刻意的踏出神

的旨意之外，我们会怀疑神，会开始离开神而生活，所有的结果都是不利的。 

 

一个骄傲的人会招致什么后果呢？让我告诉你，这些结果，是我们无法承受的。所以千万不
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要将神明说恨恶的东西放在我们里面，这是个我们赔不起的风险。神明说祂恨恶骄傲，我们

若是偏偏招惹骄傲回来，后果将是怎样严重呢？就好像做父母的，明知道毒品是危害人的，

却看见自己的子女去吸毒，做那些可憎的勾当，他们的内心会怎样呢？明知道毒品会毁了他

们的前途和一生，而你又明确的告诉你的子女你恨恶这些毒品，但是他们不予理会，后果怎

样你是心知肚明的了。 

 

骄傲最明显的后果，就是直接拦阻了我们和神之间的关系，一个骄傲的人，无法跟神建立起

良好的关系，因为神恨恶骄傲。此外它也拦阻了我们和别人的交往，因为很少有人会乐意和

骄傲的人交往的，这是因为他们千方百计要以自我为中心，要别人都围绕着他而生活。另外，

骄傲也会影响我们的事奉，不管我们是做领袖的，或者是做别样性质事的，骄傲都能够产生

负面的影响。一个骄傲的人，慢慢会越来越失去人心，因为群众都渴望跟从一个他们可以信

赖的，或者说一个关心他们的人，而不是一个表现骄傲和自我的人。 

 

还有一个常见的后果，就是一个骄傲的人，会开始去讨好一些能够建立和巩固他们自我的人。

我再说一遍，一个骄傲的人，会讨好一些能够建立和巩固他们自我的人。正因为他们越来越

想得到别人的接纳和赞美，所以他们就迫着要放弃一些自己的原则和理想，去讨好一些能够

给他们赞美和接纳的人。由于要建立自我，要满足自我，要以自我为中心，所以他们就在骄

傲中无法自拔。他们要不停听到赞美之言，凡是能够给他们赞美的，他就要迎合这些人的口

味，讨好他们，以求得到他们的赞美和称颂，去抬高自己，去显示自己的身价等等。 

 

不但这样，他们因为骄傲的缘故，所以把圣灵关在心门以外，不再理会圣灵微小的声音。他

们不但不愿顺从圣灵，还刻意消灭圣灵的感动，这是撒但的诡计。开始的时候，撒但会全力

帮你，牠会帮助你逐步摆脱依赖神，让你觉得其实自己也蛮有才华，可以不靠神也活得很好。

撒但会遂你这个心愿，在各方面叫你获得顺利。今天的经文告诉我们，巴比伦王尼布甲尼撒

因为心高气傲，所以神要夺回他的国，这是骄傲的人的下场。神可容忍他一段时间，但是神

不会长久容忍这些心高气傲，目中无神的人。 

 

一个不听圣灵微小的声音，消灭圣灵感动的人，他的处境是非常危险的。有时候，我们看见

一些很有恩赐和才华的人，就是因为骄傲而不能再被神使用，神将他们搁置在一边，不是因

为他们没有恩赐，没有能力，是因为他们骄傲，神恨恶骄傲的人，所以神不能用他们，这是

何等可悲的事。骄傲的人也不会祷告，因为祷告是告诉神我不行，我需要你的帮助，我愿意

降服在你面前求告你，但是骄傲的人却不会祷告，也不会走圣洁的路。因此这样的人，根本

发挥不了影响力，他们无法作神渴望他们要作的，也无法活出基督荣美谦卑的生命来。 

 

祷告是我们与神沟通的桥梁，提醒我们要倚靠神，我们需要神，我们时刻要听神的。但是没

有祷告的生命，其实就是一个骄傲的生命，告诉神我一无所求，我自己活得很好，这是神所

不喜悦的。另外，骄傲的一个后果就是他将会失去很多的奖赏，因为骄傲，神不能用他，不

得不把他搁置在一边，所以他的一生不能被神所用，他的一生也无法得到奖赏。一个内心骄

傲而拒绝神，不肯接受神拯救的，将来神也会将他拒于天堂的门外。这骄傲是不信的原因，

所以请你放下骄傲，真诚的回到神面前，相信接受祂。如果你已经是神的儿女，却误触了撒

但骄傲的地雷，你也要回到神面前来求神的帮助，祈求神的赦免，并且恳求圣灵重新把你带

回到正路上。 

 

箴 16:17-20 说：“正直人的道，是远离恶事；谨守己路的，是保全性命。骄傲在败坏以先，狂

心在跌倒之前。心里谦卑与穷乏人来往，强如将掳物与骄傲人同分。谨守训言的，必得好处，

倚靠耶和华的，便为有福。” 


